
一个让人生有意义的方法

蓝狮子

［1］

今天非常开心，有这么个机会跟咱们的栈长和联络员

同学做一些交流。必经之路走到现在已经是第七年了，

有这么多同学现在在做着纯粹的工作，越来越纯粹，

特别的好，影响的人也越来越多。

今天，我先讲一个主题：我们为什么要去做智慧栈？

有人说：我一开始不够纯粹，我就想吸引点客流。说

实在的，你要靠做一个智慧栈吸引流量、吸引客户，

说明你生意不怎么样，或者说格局太小，吸引那几个

人过来都是抄经的，他能给你做多少生意？

所以趁早把这种想法去掉。要说顺便有这么一个（好

处），那反正有还是没有我都不做期待，那也可以。

但是，你要说靠这能吸引多少客流来，那你可以考虑

换一个生意了。



［2］

我们到底做智慧栈有什么意义？

首先，我们这个社会每个人都很忙，还不知道自己为

什么忙；每个人都有很多苦恼，也不知道为什么会有

这么多苦恼；每个人都想赚更多的钱，想让事业更大，

但是做大了以后，也没见烦恼减少多少。

跟我们现在讲的话题一样，为什么要做智慧栈？我们

做事情都想问有什么利益，为什么要干？我们一直在

这样做，最后的结果就是咱们这个社会的现状。我们

自己的现状是，我们的心好像很难静下来，每天都在

为各种功名利禄、鸡毛蒜皮的事儿鸡飞狗跳。

我在想，做智慧栈可能有一个我们没想过的意义：它

可以让我们体验不一样的人生。

为什么这么讲？平时我们都想着：去上学，为了有更

强的能力；去培训，为了让自己晋升；做生意，希望



赚更多的钱……生活中几乎没有，我做一件事情就不为

自己，我为他人。

像我们有无空间的韩栈长，活到 50 岁了，还有很多这

种想法，其实特别的棒。我们有一些同学是退休了的，

当然也有一些比较年轻的，像我们阿莉同学。我们可

以想一想，人生想要丰富多彩一点，总得参差多态，

有这么多去追求名利的事情，去追求自己利益的事情，

也得来一点真的是纯粹利他的事情。这样的话，我们

生活、人生岂不是就会变得更加圆满一点？

［3］

你去想，我们现在有的四十岁，有的五十岁，再过三

十、四十年，再过七十年，我们的韩同学 120 岁了，

他的孙子的儿子问他：曾祖父，回顾一下您这一辈子，

做的最有意义的事情是什么？

我们其他同学也都想一想，（如果孙子问你）说：奶

奶，您回顾一下这一辈子最有意义的事情是什么？什

么事情最值得您怀念？你看着远方的夕阳，还有高楼

大厦，跟他说：孩子，在四十年前，我做了一件事，

当时很不起眼，但是一直坚持做下去了。



我这件事不为自己考虑，都是想去帮助别人，这四十

年之中来来回回来过好多人。有的来了，有的走了；

有人在这儿哭，有人在这儿笑；这里每一次活动都让

我记忆犹新，每一个人都让我怀念，这是我这一辈子

做的，我觉得最有意义的事情。

大家可以去想一想，场景很美的。否则的话，你说你

当时做的最有意义的事情是什么？我当时开了一个公

司，赚了几千万。我估计你到老了以后，不会想这些

事情了，会觉得好像也不算什么，因为赚了几千万以

后，你的眼界高了，会发现几千万真的不算什么，你

都不好意思说出口，因为你接触的那些人都是几十个

亿、几百个亿（身家）的。

但是像（做智慧栈）这种（这么）纯粹，这么难得的

事情，社会上很少有人做，它会让你自己觉得有意义，

会让周围的人也觉得不一样。这么一个场景，大家去

想一想，你可以体验不一样的人生。

［4］

还有一点，可能也是被很多人忽视的。



当你足够纯粹的时候，你去抄经的时候，会发现你吸

引过来的那些人，也是一些比较纯粹的人，比较善良

的人，或者是那种善根比较好的人，你会交到一些比

较纯粹的朋友。这也是为什么很多同学加入必经之路

以后，他觉得必经之路很好的原因。因为他看见很多

纯粹的朋友，这时会把自己内心比较善的那一面激发

出来，自己也会变得更加纯粹一点。这是很难得的，

你在线下也是一样的。

这是我觉得我们成立智慧栈的一个意义。当然了，说

的还是比较肤浅，我们一步一步慢慢来。

［5］

第二个跟大家去讲的就是大家在做智慧栈的时候，一

定要注意几点：

第一点：不要太宗教化。



不要宗教化，就是不要去劝别人学佛，或是信佛等等。

甚至你觉得“回向”什么的不太合适，你也可以完全不

用。我们可以祈福，希望国家和平昌盛，不要宗教化，

我们就尽量避开这些。刚才有同学说去抄毛泽东语录，

我们可能暂时还没法做，你们在分享的时候，可以去

分享。你说一方面抄经的分享，一方面毛泽东语录的

分享，这完全可以的，你们去读书分享这个毛泽东语

录，我觉得蛮好的。
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第二点：不要去当老师。

不要去当修行的老师，说我组织大家抄经，告诉大家

怎样去控制情绪，大家一起去学《觉察之道》，里边

儿这句话这么去理解，我们这么去做……不要这样。

我们有的同学学历很高，读博士的，有的智慧栈长是

大学教授。修行跟别的不一样，修行是你自己没有实

修，不到一定程度，你是很难做老师的。



就包括像别人说：七哥你不是在当老师吗？大家可以

去看我所有的演讲、分享，我都在告诉大家，我教的

都是最基础的东西。当然这个很基础的东西，它也可

以做得很深，但是你要说我给你传个什么法，然后收

个什么弟子，当个什么师父，以后带你去做多长时间

的禅修。对不起，我肯定没说过，也肯定没做过，虽

然有的人叫师父，这是因为（师父）是一个尊称，并

不是说（我）是他的师父，所以我也没有弟子。

［7］

你要说我是你的老师，这个没问题，你要说我是你师

父，修行方面的师父，那我肯定不认的。

所以大家千万不要把自己当成一个修行的老师，一方

面对别人不好，因为你以为你懂了，其实你没懂；另

一方面其实对你自己也不好，为什么？很现实的一点，

你一旦被别人尊称为老师，修行方面的师父。人很容

易（升起）我慢心，架上去以后下不来了。当你心平

气和去看周围的人，你就看出来很多人被抬上去以后，

他是下不来的。



一个人一旦被抬上去，被所有的人，周围的人都尊称

老师、大师的时候，那这个人就到此为止了。我告诉

你，他的修行再好可能就到此为止了。当然了，除非

他已经是成就者，已经是觉悟者，他的责任就是去带

弟子的，那是可以的。所以大家千万不要去把自己当

成一个老师。

［8］

咱们必经之路，向内求的读书会分享特别棒，棒在不

去指点，不去评价，你说你自己就好。建立这么一个

场合（氛围），你去分享你自己就好。大家以后再去

做线下的分享也是，我们尊重别人的分享。

当然，我希望咱们每位智慧栈长，除了抄经本身，大

家一定要去真的开始去学习和体会，在生活中修行。

修行不是让你去信教，不是让你去念经，你一天到晚

想着去念经发财，这不是修行。什么是修行？就是你

把自己的“执着”破得越来越多，让“自我”越来越弱，

“执着”越来越少的时候，你就会发现烦恼越来越少，

绝对的！



而破除执着最好的方式是利他。

［1］

因为利己就是在增强自己的执着，利他就是减少执着。

咱们说的方法跟宗教一点关系都没有，所以怎么样去

破除执着，我们这本《觉察之道》，大家可以看。你

就算把《觉察之道》这本书发给任何人，无论他是什

么党派，你给他去看，这里边基本上没有任何关于宗

教的。

我印象很深刻，我写的第一个是关于老子的，有关于

什么耶稣的，说“风随着意思吹，你听见风的响声，却

不晓得它从哪里来，往哪里去”——有一个开头的题记

就是这样的。我们本身是不涉及到具体的宗教的，但

是希望每个人，特别是栈长，要慢慢地去体会在生活

中修行。这是一个建议：在生活中去学，在生活中去

修行。

觉察，我们有专门的一个《觉察之道》的课——天空

训练营。我们上次跟咱们智慧栈的同学也聊过，以后

可以推荐我们的栈长，一些表现比较好的栈长，对生



活中修行有兴趣的栈长，可以去上我们天空训练营的

课。

［2］

还有一个想法，现在还不成熟，以后我觉得可以去做

的。就是我们接下来会去做一件事情，就是真正的让

我们的生活中修行的课程走到线下，可以去申请线下

认证，叫什么名字我还没有想好。做这么一件事情，

相当于我们把一些线上的课程，把它放到线下，要求

就是一定是免费的、公益的，不带任何目的。这还只

是个想法。

什么样的人可以去做老师？有的人说我要申请报名，

你要问自己一下，你是真的足够纯粹，足够地想要利

他？你是真的不求名利吗？如果你过了这一关，就具

备了当老师的资格。后面需要做的只是一些教你怎么

样去实现，和教你怎么样去体悟和练习觉察的方法，

前提是你真的足够纯粹，不求名利。

有的同学说有点难。是有点难，一开始都是抱有点私

心的，慢慢你就会越来越纯粹，当你一旦知道了纯粹

的乐趣，你会很向往这种状态的。很多同学可能还不



太理解，当你真的体会到这种乐趣，你会向往的，会

觉得只有这种状态才是最好的状态——能够纯粹不求

名利。

我也希望每一位栈长，都能够成为生活中修行的实践

者。
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好，我要讲的内容差不多了，下面我简单回答几个大

家的问题。

第一个问题：高同学说她特别想让她的一些闺蜜，几

十年的好友来抄经，发现来抄经的却大部分都是陌生

人。

很正常。你看，真正跟七哥比较熟悉的人，都不会听

我的课的。我以前那些高中同学，我的那些邻居觉得：

这个人我知道。熟人眼里是无大师的，当然我也不是

什么大师。



以前马祖道一，就是禅宗特别有名的一位祖师，他是

（禅宗）地位很高的一位祖师。他回到故乡的时候，

那边人听说有位大人物回来了，都去看。他隔壁的一

个邻居一看是马祖，说：那个家伙我知道，二愣子，

小时候光着屁股跑的，什么大人物？

所以他就写了一首诗说：得道莫还乡，还乡道不香。

所以，我不是说希望大家一定要怎么样，只是想告诉

你，不用抱什么目的，不一定说真的去帮助到多少人，

你什么时候能真的帮助到她们？当你真正变化很大，

通过(抄经)这件事情变化很大，她们会过来的。

变化很大，不是说你以为自己变化很大，是周围的人

看见你变化很大。说你怎么现在心态这么好，怎么所

有的事情好像都可以放得下，而且你家里边各种事情

怎么那么顺。这个时候你可以分享一下：自从开始抄

经……我觉得静心很有用。他们就会过来了。

［4］

当你自己跟他说，我变化很大，生活改变很大，你过

来抄经吧。她会说：恭喜你，下次有时间再说。所以



我们为什么不推销，就是这样。不推销、不拒绝，不

求名利，你不要想着去改变别人。

所以，越熟悉的人，我们越不用想去改变她，你可能

反而希望她更苦一点。你的亲人也好，闺蜜也好，让

她更苦一点。为什么？因为一个人现在还不想走这条

（修行）路，是因为她还不够苦，当她更苦一点，就

会想着去寻求解决方案了，她这个时候不更苦，以后

还会更苦的，所以没关系的。

［5］

第二个问题，Joy 说有很多（栈长）同学担心没有人来。

我们先不说那种纯不纯粹的话，你组织抄经活动，只

有一个人来，那是多么好的一种状态！

我们举个例子吧，我们卢同学，他组织了一场活动一

个人都没来，他拍了张照片，发了个朋友圈说：一个

人的活动，一个人抄经，一个人的世界，一个人宁静。

多好！一个人的活动——多有诗意，你还巴不得这次

抄经最好只有一个人，这样我可以发一个很拉风的朋

友圈。



一个人不也挺好的吗？上次有一位同学很有创意，他

摆了八张桌子，八把椅子，然后他一个人抄经。抄完

一段儿，换一张桌子又抄一段儿，再换张抄一段儿，

最后他抄完了八份，他说：你看我这个活动很成功，

抄了八份。很有意思，他自己和自己玩起来。

我们从来没有去考核，你一定要有多少人抄经，没关

系的。真正当你学会了修行，学会了静心，你会发现

一个人抄经，念头会越来越多，你都可以看得很清楚，

没人能打扰你，一个人有一个人的好处。
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第三个问题：韩同学问怎么样让我们的活动不那么宗

教化。

我觉得这里边有一个前提：你自己不认为它（抄经）

宗教。

当你自己有这种怀疑的时候，还是把它（抄经）当成

一个宗教（活动），你觉得它跟宗教涉及比较深。当



我们去抄《道德经》的时候，你可能不觉得它是道教，

但是抄《心经》的时候，你就觉得它是佛教，对不对？

所以，其实你内心里要知道，它（必经之路）就是一

个公益组织，不是个宗教组织，我们自己内心里非常

坚定这件事情，无论用什么方法，你得说服自己：我

做的这个事情本身就跟宗教没关系，如果有人误解，

那我可以解释，我也可以不解释，他可以不来，他可

以来。

第二个，当然，我们可以做一些事情，让别人不要这

么以为。刚才阿莉同学举的例子说，我们可以在中间

穿插一些读书，穿插一些如韩同学，他做拍打什么的，

我只是用来静心的，在拍打之前静个心，这怎么就宗

教了，对吗？

当我们把这些事情放进去的时候，它本身就跟宗教没

有什么关系，就算它是佛经的经典，它本身是有智慧

的，不是说所有的佛经我们都抄，你要是抄一个阿弥

陀佛经什么的，四十八愿那种，那是有可能跟宗教相

关。我抄个心经，讲“色不异空空不异色”，怎么就宗

教了。所以，我们自己也得有这方面的意识，就是不



能总给自己暗示，我是跟宗教相关的。同时我们可以

做一些事情。

［7］

第四个问题：何同学说不带宗教，怎么样让大家觉

得抄经比较好，如何分享？

其实何同学自己做的已经很棒了，一方面她针对不

同的对象，用不同的说法，其实挺好的。我觉得就

按你现在这种做法已经很好了，我们不用刻意去追

求什么。如果有人非得说是宗教，那他来也好，不

来也好也没关系的，我们不用去强求，所有的人都

要去理解。

对于小孩来说可以去练字。我回头给咱们的得月楼提

个建议去，就是让他们出一个真正的心经字帖，就是

用心经的那些字来做一个字帖，因为现在的得月写字

楼里有好多书法老师了，他们字写得已经很好。

上次还有一位同学提出来要成立必经之路少年班，就

是让我们必经之路的小朋友们也来一个什么学习班，

我说现在还做不到，以后要有机会，有这个缘起也可



以试一下，但是怎么样让必经之路的一些“在生活中修

行”的课走到线下，是以后我们可以尝试的方向。

［8］

第五个问题：小苒同学问有一些单位想去做抄经，

怎么样去规避一些风险？

有很多单位已经让我们的联络员去帮助组织抄经了，

小苒同学可以去联系一下大梅，她经常去一些单位去

组织抄经，抄经那些单位还是一些比较正式的单位。

我们确实可以加上一些读书会，加上一些什么别的活

动，再一起抄经，就是定义一个静心的环节。

我今天有一个想法，慧敏同学可以想一想，我们阿莉

同学最近在全国走了一圈儿，去智慧栈打卡。我们可

以发起一个活动，看谁在全国各地智慧栈打卡的次数

多，走的智慧栈最多，搞个排行榜出来。就是你去到

一座城市，你到那个地方去参加线下抄经，然后写一

段评价。

这样的话，我们大家可以流动起来，你能够真的看见

一些纯粹的志同道合的朋友。这个活动也可以搞起来。
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